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尽管申花的2021
赛季只能用 “遗憾”和
“失败”来形容，但如果
透过这些充满负面含
义的形容词， 背后仍
有一些积极的意义可
循，这个赛季并非
完全一无所获。

近八场比赛
中，申花累计出
场 的 U23球 员
为七人次，除了
朱辰杰和温家宝之外，“新面孔” 汪海
健、王毅、马镇、薛庆浩、何龙海全部完
成亮相， 这七人也是随队征战第二阶
段联赛的全部U23球员。

有人初登赛场用奔跑追赶机
会用进球留下惊艳， 有人坐稳主
力依然保持上进和自省，也有人
因严重失误懊恼抱头后重新站
起……“感谢”二字成为这群20
岁出头的年轻人用来总结赛
季的主题。

专题撰稿 特派记者 丁梦婕 发自苏州

梅开二度的汪海健赛后接受采
访时，申花更衣室内的电视机屏幕上
正在同步直播这段采访，此后就有了
一个不知所云却也足够温馨的画面。

当汪海健憨憨地笑着回答问题时，虽然
众人压根听不清他在说什么，但从教练、
球员到工作人员全都不自觉地跟着一起哈
哈大笑。

走入更衣室后，汪海健立即受到一阵
“摸头杀”，老队员的调侃和不吝啬的掌声
时不时地响起，这名小将的2021赛季在一
片欢声笑语中结束了。回上海的路上，他找
了九张照片认真排序作为配图，在朋友圈
里写下：“感谢俱乐部领导和教练对我百分

之百的信任和支持，感谢球队老大哥对我
经验的传授和指导，感谢工作人员在我们
背后默默付出细心呵护，感谢球迷们对我
的期许和支持，感谢申花俱乐部让我在这
所谓的寒冬里面温暖茁壮地成长。”
“今年不仅有了出场，还打入了个人的

中超首球，第一次完成了职业联赛里的梅
开二度，总体还是比较开心和激动的。感谢
毛导给予了我很大的战术自由，让我在场
上可以充分发挥自己的特点。”这种战术自
由度是教练组和年长球员对这名“00后”给
予的保护。汪海健在进球的两场比赛中均
是以中前卫出击的，身旁、身后更有经验的
队友会根据场上形势作出判断，做出接应

或协防，让具备进攻属性的他更安心大胆
地靠近禁区。但令人眼前一亮的表现不仅
仅来自战术自由度的包容和保护，第19轮
和第21轮，打满全场的汪海健以12165米、
12061米两次荣登中超球员跑动距离榜首
位。

惊艳的背后有努力，也有不安于现状
的态度，“通过这几场联赛我也充分地认识
到自己身上的不足，比如身体对抗的强度，
传球时机的把握。我还要更多地向前传球
以及转移球，这些东西都是我要在今后训
练中更加注重的环节。希望新的一年中，自
己能更上一层楼，一步一个脚印，勤勤恳恳
地朝着心中的目标而努力。”

汪海健：教练给了很大的战术自由

王毅：保持认真，态度至上
2022年元旦后首场比赛的首发名单里，

王毅名字旁的“U23球员”标记消失了。这名出
生于1998年的球员正式跨入24岁，未来不再
以U23球员身份出现的他即将在新赛季迎来
一个全新的起点。
“刚刚结束的2021年中超赛季，我觉得非

常不容易。首先要感谢上海申花这个平台给了
我那么多次出场的机会。感谢俱乐部领导，感
谢教练组以及队友们一直以来对我的信任和
支持。”赛季结束的那一刻，王毅坦言内心有感
激也有失落，“今年球队从上到下的每个人都付
出了很多，大家都很辛苦和努力，但是因为各种
原因，联赛和足协杯没有达到预期目标，很遗憾。

不过我觉得这份遗憾会成为我们明年的动力，没什
么可怕的，我相信只要一直坚持努力，一定会有好
的回报。”

王毅的足球生涯是在意大利尤文图斯青训营
开启的，其间曾从前锋改打到右边后卫完成转型。
因申花左边路的人员储备不足，王毅到队后在教练
组的安排下还尝试过左边后卫。足协杯首轮，他正
是以左后卫完成申花首秀的，第二阶段联赛中则回
归右路，作为右后卫共出场七次，在位置的变换和
有限的出场时间里逐渐找到了属于自己的节奏。
“通过最后一阶段的比赛，我们这些年轻球员也

得到了锻炼，我感觉在自信心方面是有所提高的。老
队员对我们年轻球员帮助非常大，从他们身上，我也
学到了更多的经验。其实自己还有很大的空间可以
进步的，无论是训练还是比赛，最重要的还是态度，
要保持认真，努力地去面对。”
“希望新赛季自己有更好的发挥，和球队一起战

斗，也希望自己能够做出贡献，帮助球队打出成绩。
期待2022年，我会更加努力，做好充分的准备。”

朱辰杰：12强赛成长快

温家宝加盟申花的时间并不
长，刚刚过去的2021赛季仅是他在

球队度过的第二个年头。但在2020赛
季，这名38号球员就已经是申花队内
出场最多的球员了。作为年轻球员中
的一名“老”队员，温家宝乐于和年龄
相仿的队友一起探讨比赛的得与失，

这是他们自觉形成的互相鞭策的习惯。
“这个赛季真的很漫长，一直紧绷的

神经终于可以暂时放松一下了。我们球队
有很多有实力的球员，但我们在第一阶段重
要的比赛中发挥得不够理想，没有完成既定
的目标。”赛季结束后再回过头去看，无缘争

冠组带来的“后劲”依然很足，温家宝说，“这
其中确实有一些心理方面的因素，因为从领
导到球员每个人都想尽全力完成好这个目
标，当我们所有人特别想好完成这个任务的
时候，可能就印证了一条规律，物极必反。”
“今年我的状态在第一阶段也有起伏，

当时俱乐部领导和毛导的教练组给予了我
很大的信任，让我在下半年的比赛中找回
了自己。自己在防守高空球还有进攻的最
后一脚传中方面还是要做得更加细致。”尽
管第二阶段的八场比赛无关痛痒，但球员
都及时调整了心态。而在“以老带新”的目
标之下，U23球员成为吸引众人目光的主
角，无形之中的压力反倒是激发出了他们
在场上的能量。

温家宝透露，互相指出优缺点是自我
激励的方式之一，“我觉得我们几个年轻球
员都发挥得不错，其他U23球员也都把平时
训练当中的水平在比赛中呈现出来了。我
们在踢完比赛之后，彼此之间经常会有一
些交流，会去针对场上出现的一些问题进
行探讨。大家总结各自的优点，也指出各自
的缺点。年轻球员互相帮助，才能更快地成
长从而帮助到球队。”

在小将成长的过程中，除了自我激励，
老队员的作用同样重要。温家宝表示：“老
队员带着我们年轻球员在场上踢，我们会
有一种很踏实的感觉。老队员有经验，有各
自的能力，我们在场上还是需要学习经验
和他们的能力。”

小温：年轻球员互相找缺点

从2018年初登联赛至今，朱辰杰
加速改写着相关纪录，走在了所有年
轻球员的前面。在结束联赛的征程后，

他的假期只有短短六天。如不出意外，1
月10日，小朱就将再出发，前往国足集训
地报到，开始准备接下去两场对阵日本、越
南的12强赛。
作为年轻球员的榜样，朱辰杰有问必

答，常与他们分享比赛经验。“相对来讲，我打
的比赛多一些，我也通过那些比赛总结了很
多经验，不过我个人认为还是有很多地方需
要去改进和提高的。平常我和他们交流得也
比较多，因为我们都是差不多年纪的，比赛中

碰到的问题也会比较相似。所以我们会通过
平时的交流，尽可能地避免同一个种类的问
题再发生。”
“我2021年也打了12强赛，在这样高质量

和高强度的比赛中，我感受到自己存在经验
不足的方面。通过比赛后的总结，我能够感
觉自己得到了成长和提高。”2021赛季结束
了，但朱辰杰的奔波还将继续。作为国脚全
年无休，身心面临的疲劳无疑是眼下最需要
克服的问题，“联赛结束后会有几天的休息
时间，要尽可能地把自己的身体状态包括心
态调整到最好，以最充分的准备迎接接下来
的12强赛。”

此外，边路球员何龙海意外扭伤脚踝，复出后登场但在拼抢时拉伤了大腿肌肉，因伤病接连错过正式比赛机
会。 另有两名年轻门将相继出场接受了考察，其中马镇在对阵沧州雄狮时出现严重失误造成失球，一时之间引发
轩然大波。 经过教练组和年长球员在训练中的帮助以及心理疏导，他继续得到信任，后一轮比赛重新站在球门
前，并相对圆满地完成了比赛任务。 薛庆浩于赛季初刚刚到队，与河南的收官战中完成其首秀并力保城门不失。
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